

# La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 5 de Octubre de 1901.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
2 reales al mes.

Núm. 27

## ¡SE SALYÓ EL PAÍS!

### GRAN ALIJO DE ARMAS

#### A guisa de preámbulo

Quando el gobierno del Sr. Sagasta se temía un alzamiento carlista y la prensa liberal denunciaba la vasta conspiración las idas y venidas de significados personajes y la manera de estornudar de los cabezillas de las pasadas guerras, algo gordo va a suceder — nos declamos los tertulianos de la redacción de nuestro periódico, ignorando el *complot* que se tramaba y mirándonos con asombro, pues es chocante que en casa agena arreglen a su gusto y satisfacción los asuntos de la nuestra propia.

Pero son podencos listos que se pierden de vista esos vividores políticos que, para no perder las tajadas del presupuesto, son capaces de descubrir el movimiento... continuo, cuanto más el movimiento carlista.

Mas la intencion ha fracasado. ¡Ya pueden dormir tranquilos los padres de la patria!

#### Un lapsus

Por culpa de los cajistas (¡siempre pagan ellos los vidrios rotos!) aparece en esta sección el siguiente suelto que debía figurar en la Crónica: «El Alcalde de Roquetes don Juan Baiges ha estado a principios de esta semana en la capital de nuestra provincia. Conste este error de compaginación que no tiene nada particular.»

#### ¡A las armas!

Señor Fiscal, con todo el respeto que nos merece el principio de autoridad, le advertimos que no damos un grito subversivo excitando a la rebelión. ¡Liberanos, Dominel!

Haremos historia. En el tren de la madrugada del jueves, llegaron a esta ciudad, procedentes de Tarragona, el inspector de orden público Sr. Parés y cuatro individuos del cuerpo. Saludaron a nuestro Alcalde, y, con precisión matemática, con la seguridad del galgo (dispensen aquellos señores las *figuras retóricas* y tengan la persuasión de que no tratamos de molestarles en lo más mínimo, porque sería injusto criticar a los que cumplen con su deber), al seguir las huellas de la pieza acusada, se dirigieron al barranco de San Antonio, término de la vecina ciudad de Roquetes, a una finca que dista de aquí unos 3 ó 4 kilómetros, y... *mons parturiens*. ¡A las armas! se dijeron los policías, aquí está el cuerpo del delito. ¡Corpo di Baco, vaya si está!

#### El hallazgo

Efectivamente: removieron los pedruscos de un márgen, y apareció un cajoncito tan nuevecito que parecía de pasas de Málaga. Dentro de él hallaron veinte fusiles, dos espadas y algunos cartuchos, y aun había espacio para contener la pistola de Lepijo, el cañón de Barba Azul, la espada de Bernardo y la carabina de Ambrosio.

#### ¡Qué salga el autor!

La prensa local, sin distinción de matices, hace sabrosos comentarios.

La verdad es que hay tela cortada para eso y mucho más.

Porque figúrense ustedes que después de los grandes aguaceros de esta semana, resulta que el cajoncito nuevecito de referencia, estaba tan seco que al más inocente le deja zeco! ¡Item más: que en el lugar de autos se ven señales del paso de un carruaje después de las lluvias, lo que induce a creer que el depósito se efectuó poco antes del descubrimiento. Y otros: que las autoridades de ésta y de Roquetes no sabían una palabra, ni sabrán seguramente, acerca de soñados manejos en este ó aquel sentido político.

#### ¿Qué será?

El público se encoje de hombros y se rie burlescamente.

La prensa carlista que ha dado el grito de alerta a sus amigos, no. La prensa de nuestra comunión maldice a los que por una jugada de bolsa son capaces de poner en peligro a la patria acechada por alguna potencia. La prensa de nuestra comunión que está en el *quid* de las marrullerías liberalescas, ha puesto ya en solfa la comedia que se está representando, con fines que el tiempo se encargará de esclarecer.

#### En nombre del sentido común

Las ocho acababan de dar cuando se me ocurrió asomarme a la ventana del despacho para refrescar un poco la cabeza y poder continuar luego con más bríos el examen de aquellos malditos legajos que acabarían por volverme loco; me asomé, pues, y mientras liaba y encendí, y fumaba un cigarro oí lo que voy a trasladar textualmente aunque traducido del gracioso dialecto tortosino.

—Te digo, Pepa, que está desconocido. ¿Quién habla de decir cuando nos casamos?

—¡Pero te ha insultado alguna vez? ¡Pobre Filomena!

—Insultarme nó; pero no hace caso de mí, me considera como un trasto cualquiera y siempre con aquellos discursos... Ayer mismo apenas vino de la taberna, sin darme las buenas noches, se encarama sobre una silla, abre los brazos y comienza a decir: «El comité discutido ha tenido en cuenta que los partidos que no se mueven, que no *trabajen* mueren por *conmoción*. La juventud *tortosense*. Estúpidos de *real orden*. Nos sentaremos en las cómodas del salón de sesiones. Mata pros tiene necesidad de usar *depluorios* y nosotros que estamos *perplejos* de la diferencia que existe entre nosotros y él, nos consolamos.»

—¡Ave María Purísima! ¿Y todo esto qué quiere decir?

—Pues verás; se lo pregunté cuando acabó la perorata, y, mirándome de reajo y enfadado como si le hubiese pedido dinero, me dijo que esto lo ha estudiado él en

un diario republicano que hacen en Vinaroz y que es contra los jesuitas.

—¡Santa Virgen de la Cinta! ¿Y tú no le dijiste que este diario es malo?

—Si cualquier cosa se le puede decir cuando sale de la maldita taberna.

Viene hecho una furia.

—¿A qué taberna va?

—A esta nueva de la calle de S. Blas.

—¡Pobre Filomena! ¡Estás arreglada!

Todos los que van allí acaban locos.

—Y ahora dice que le han de hacer concejal del Ayuntamiento.

—¡A quién! ¿a tu marido? Pues si no sabe hablar en castellano ¿cómo lo ha de ser?

—Por esto dice que ahora estudia en el diario de Vinaroz.

—¡Ay, bendito de Dios! Pues ¿eres él que este diario está escrito en castellano? Hace más de tres meses que aquel amo que tenía que era teniente de soldados dijo que si un quinto suyo hablase en el cuartel como este diario, le hincharía la cara a bofetadas por burro.

Aquí llegaba la conversación cuando se me deslizó el cigarro de la boca y cayó entre las animadas interlocutoras. Me escondí más que deprisa y mientras cerraba poco a poco la ventana para no delatar con el ruido de ella al reo de incendio posible, oí todavía a Filomena que decía:

—Mira el bruto. De seguro que es algún amigo de mi marido.

Mientras Pepa gritaba:

—Anda, animal, que te encierren en la taberna de la calle de S. Blas.

#### Tortosense.

## ¿Y los mil millones?

Con este título ha escrito *La République* un artículo acerca de la despedida de religiosos y religiosas que salen de Francia arrancando las lágrimas del pueblo. En casi todas partes se ve, en el momento de partir los religiosos, a los hombres furiosos ó avergonzados, a las mujeres llorando.

Termina el artículo del periódico liberal diciendo:

«Esta fuera de duda que un gran número de poblaciones pequeñas experimentan hoy algo así como un desastre. Y los más notablemente perjudicados son los pobres...»

«Esta averiguación es verdaderamente picante cuando se recuerda que el Ministerio, al presentar la ley contra las Asociaciones, ponía ante los ojos de los pobres la hienra de los expulsados, que ascendía nada menos que a mil millones.

«¿En dónde están ahora estos mil millones? Ya no se habla de ellos. Sin embargo, existen, ó mejor, existían y servían para aliviar un sinnúmero de miserias. Y helos aquí que desaparecen, yéndose al extranjero y no dejando tras sí más que infortunios sin compensación y sin esperanza.

«Se contaba con mil millones de beneficios, y al hacer el balance, nos encontramos con mil millones de pérdidas.

«Decididamente el argumento era detestable.»

## Horrorosa tormenta

La que descargó el lunes sobre nuestra ciudad, es de aquellas que forman una efé-

mérica triste y luctuosa, y cuyo recuerdo se mantiene vivo. A través del tiempo, por que la gente anciana, en los conclaves domésticos, lo trasmite a las nuevas generaciones.

El fuerte aguacero, verdadera lluvia torrencial, empezó a las seis de la tarde. Poco tiempo después los barrancos se desbordaron, inundando la parte baja de la población y alcanzando las aguas en algunos sitios una altura de dos metros.

No hay que lamentar afortunadamente desgracias personales, si bien estuvieron a punto de perecer tres ó cuatro personas.

A las diez de la noche cesó el temporal que tantos perjuicios habrá causado en nuestros campos, pero dejando aún por lo imponente y espantoso, huella más imperecedera en el ánimo de los tortosinos.

Por tratarse de un suceso muy parecido, reproducimos a continuación una popularísima poesía escrita en conmemoración de la avenida del Ebro que ocurrió el día 20 de Octubre de 1866, acompañada de horribles tempestades.

## Un episodio de la Riada

Carta que escriu un pagé qu' ha surtit del hort pel riu, a un altre pagé que viu a les cases del Regués.

Mano meu quina diada la del disapte passat! Los llams y la barrancada, lo riu anat de muntada y un ruixat y altre ruixat.

Lo yayo qu' apropetet de la llar murmura y resa micos va di 'l pobre vellet: «No hai vist, ni sent jovenet, mai nit de tanta fieresa.»

L' aigua per amor de Deu a cantes per tot rajaba; y eren paca allá les deu cuan... pom!... lo cel s' afonaba y cruxis per tot arrau.

¡Mare de Deu de la Cinta! ¡Ay, mano, cosa horrorosa! Entre el riu y la tronada, quina nit mes angustiada pera l' horta de Tortosa!...

L' aigua arrivaba al brancal y mullaba ya als bacons; allavons entro al corral, m' arromango los calsons, y pujam tots paca dal.

Al tarrat passem la nit, arrupidets, sols resaba, sentin del aigua 'l brujit y entre 'ls trons algun trist crit que ¡socorro! demanaba.

¡Pensa si asperaba 'l dial... per ultim ne surt lo sol; baigo a veure si aigua habla ¡y l' aigua a ciateli tenia, pera 'l nostre desconsol!

«Pare!... Pare!... dos llanchetes, diu Juanet, miro y venien a casa nostra dretetes; eren... los de les Roquetes que a tot cristo socorrien!

Dos dies hi vam passa, a 'l dimars tornem al hort...

Manet, quan valg arribá  
ni una col hi valg trobal  
—¡Pensa en lo meu desconhort!

Per tot arreu ahont miraba  
jmes de tres pams de soldol  
¡tan ben femadet que estabal  
—Y entre mitg d' assó pensaba  
¡qui paga contribusió!

Pero bamá que un sífó,  
que segons ne tinch antés  
es lo que fá 'ls estanqués,  
li va maná al cobradó  
de que no mos apremiés.

Ya veus tú si es triste cosa!...

—Si sens di alguna vegada  
de que l'horta es cosa hermosa,  
còntals com queda aguiada  
nostra horta de Tortosa.

—Adeu, manet, aspresions  
á la dona y al cuñat,  
ton amich—*Rafel Copons*—

—No se si hai dit qu' ham salvat  
gallines, macho y bacons.

## APRENDE, PUEBLO

Aprende, pueblo; rompe esa venda que tus redentores te han puesto en los ojos, ábrelos y echa una mirada escudriñadora sobre los que se llaman tus defensores, tus amigos, tus salvadores, y luego compáralos con los que ellos dicen son tus enemigos.

Si; compáralos sin prejuicios y juzga con serenidad.

Abi tienes uno; parlanchin sempiterno, defensor luyo según se llama á boca llena, que hace años no tenía donde caerse muerto y hoy vive á lo burgués, viaja como un príncipe, come como un buitre selectos manjares y es dueño de una industria que los pobres desheredados de la fortuna ganaron con su sudor y que pasó á sus manos cuan do había ganancia. Con la miserable explotación ha pagado á quienes le enriquecieron.

Mira otro; se hizo diputado para cubrirse con la inmunidad parlamentaria y hacer de ese modo las más descaradas estafas y los más sucios negocios, y á pesar de la inmunidad tuvo que huir al extranjero esquivando la persecución de la justicia.

Ese otro es abogado, y con sus pleitos se ha quedado con los bienes de sus defendidos, echándolos de sus casas y palacios para habitarlos él; católico entre católicos; ateo entre ateos, y farsante, como los anteriores en todas partes.

¿Pides más? El campo liberal donde se crían estas ortigas es frondosísimo.

Este es catadrático y cobra el sueldo que el Estado le tiene asignado; no va á clase porque anda muy ocupado trazando planes tenebrosos, por un *tanti cuanti*, para servir á los enemigos de España, que han de acabar con la pérdida de territorios; está también atareadísimo pregonando doctrinas contrarias á las del Estado que le paga, y resulta de todo esto, que roba, deshonra y mata á la Patria que le ha confiado servicios que no presta.

Aquel ha sido de todo: ministerial de todos los ministerios; asiste á la procesión de Corpus y á los funerales de la capilla luterana; cobra varios sueldos sin hacer nada, sólo por ser pariente lejano de un cacique de la política.

Y basta de botones, que sería el cuento de nunca acabar; botones auténticos, tipos que andan sueitos por ahí debiendo arrastrar grillete.

Pues bien; mira, querido pueblo, las ventajitas que esos redentores te han proporcionado; los beneficios que te han reportado sus defensas; las gracias que te han conseguido.

Mira y verás como todos se han enriquecido á tu costa, que han escalado altos puestos con tu ayuda y, en una palabra, explotando tu candidez te han arruinado y se han enriquecido.

Miremos á tus enemigos. Mira á esos frailes que te educan é instruyen tus hijos con los principios de la moral cristiana y de la ciencia pedagógica.

Mira á esos otros que recogen á los huérfanos y les atienden con paternal cuidado y les hacen ciudadanos honrados.

Mira á esos otros que, hijos de buenas familias, por su amor á Jesucristo, padre de los pobres, y á sus semejantes, van mendigando un pedazo de pan para compartirlo con los desheredados.

Mira á esos que recogen del arroyo á ternas criaturas abandonadas por padres sin conciencia, y les enseñan Artes y oficios que son la piedra angular de la prosperidad y grandeza de la Patria.

Mira á todas las congregaciones religiosas y verás como todas se acuerdan de ti, que todas se ocupan en cubrir tus necesidades.

Mira, por fin, la estadística de las cantidades recaudadas en España, desde hace cinco años, en los cepillos del *Pan de San Antonio*.

Esas hileras de números, que suman millares de pesetas y que tantas necesidades han cubierto y tantas lágrimas enjugado, dicen más que todos los discursos de los Canalejas, Salmerones y demás gente de la cuerda, que sólo se ocupan en combatir á sus enemigos, ya que no pueden imitar sus obras, y menos competir con ellos.

La masonería, en resumen llena la inteligencia de los pobres de ideas perniciosas que les llevan á ocupar más tarde una celda de presidio, un número de hospital, un hoyo en el cementerio, y un lugar en el infierno.

El catolicismo remedia con el *Pan de San Antonio*, las necesidades de los pobres; con sus ideas de paz y amor al prójimo su inteligencia, y les hace ocupar un puesto de estimación en este mundo, y un lugar en el cielo....

Caro.

## OTOÑALES

Empieza á soplar la tramontana. ¡Cuántas sentencias de muerte se van á cumplir! Allí en Buffalo, suspendidos los grandes festivales de la exposición, se está acumulando en las pilas eléctricas la corriente que ha de matar al asesino de Mac-Kinley. ¡Bahl Merío yode que el gran invento moderno se aplique para la extinción del anarquismo. Si el rayo de la justicia divina es tenido por los todopoderosos de la tierra como instrumento inofensivo, esas corrientes no detendrán el curso violento de las pasiones humanas; no sirven de compuerta ni de muro de contención. La humanidad sin fe es la otra corriente impetuosa que lo arrastra todo, y ¡ay del día en que las aguas lleguen al pie de la cruz que se levanta en las iglesias, porque la cruz es lo más elevado, es el último refugio y está por encima de los reyes y de los presidentes de República!

\*\*

Empiezan á caer las hojas. Secas y amarillentas las arrastra el viento. Insensiblemente al verlas alfombrado las enarenadas calles del jardín, sin pájaros ni flores, nos acordamos de la muerte; y el día de difuntos con sus cirios y crespones, nos recuerda á los seres queridos que yacen en los olvidados cementerios.

¡Olvidados! Mientras el cuerpo rebosa salud por todos sus poros, en la plétora de vida, el esqueleto es muy antipático si no se disfraza con ricas sedas y elegantes atavíos.

Y vaya usted á la humanidad que se divierte y rie y goza, con las naderías esas de polvo eres, en polvo te has de convertir.

¡Olvidados!...

## EL SECRETO DE LA VICTORIA

Se cuenta que en la campaña de Rusia, que tan fatal había de ser para Napoleón, se hallaba éste sombrío, desalentado y casi vencido, contemplando desde lo alto del Kremlin las llamas que devoraban á Moscú, la ciudad santa, como dicen del imperio de los Zares. De repente exclamó, dirie-

gléndose al grupo de Generales que le rodeaban:

—¿Qué tiene este pueblo, cuya constancia no puedo yo vencer como he vencido á los demás?

—Señor—contestó Druot,—contad las iglesias que tiene Moscú, ahí tenéis el secreto; son invencibles porque son creyentes.

El Emperador guardó silencio, comprendiendo que el General le había recordado dónde estaba la llave del patriotismo que no capitula nunca y que es el baluarte verdadero de la independencia de un pueblo.

¡Quiera Dios que España no lo olvide y que, con sus iglesias, guarde intacta esta fe que hace invencibles á las naciones!

## Carta de Onda

Señor Director de LA LIBERTAD.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: El Corresponsal de *El Clamor* en Onda, ha publicado en este implorable periódico una correspondencia tan llena de chismes y falsedades y tan repleta de injurias á sacerdotes respetabilísimos que, si en la ocasión presente no pudiera interpretarse el silencio como asentimiento á las aseveraciones del desabogado Corresponsal, cierto no me tomaría la molestia de contestarla.

Afirma el comunicante en su carta, que el cementerio de Onda es propiedad del Ayuntamiento desde tiempo inmemorial. Esto es falso de toda falsedad. El cementerio nunca ha sido del Ayuntamiento; y ni el Corresponsal de *El Clamor* ni otro cualquiera, podrán probar lo contrario, por más que se fatiguen buscando hechos y argumentos irrefutables que lo demuestren.

Si la corporación municipal asigna de sus presupuestos un mezquino sueldo al sepulturero, lo hace sencillamente porque quiere; y al hacerlo, sigue el ejemplo de todos los Ayuntamientos anteriores que pretenden así dar á la autoridad eclesiástica una pequeña prueba de atención y una muestra de sus buenas relaciones cordiales: como por su parte la autoridad eclesiástica, corresponde á esa fineza, permitiendo que los *ediles* nombren á un sepulturero de su gusto.

¿Y se deduce de esto en buena lógica que el Ayuntamiento tenga derecho á la administración del cementerio? O el Corresponsal de *El Clamor* no sabe lo que se dice, ó hay que reconocer que procede con un apasionamiento lamentable.

Durante las alcaldías de don Antonio Castelló y de don Vicente Ten, hubo necesidad de ensanchar el cementerio; y como la autoridad eclesiástica no contaba con recursos que bastasen á sufragar todos los gastos de las obras, rogó el señor Economo al Ayuntamiento, una subvención, un auxilio, una limosna con que pudiera llevarse á término el ensanche. Se consignó la subvención en los presupuestos municipales, se satisfizo la cantidad presupuesta, y terminadas las obras con la consiguiente complacencia y gratitud del vecindario, el Economo continuó ejerciendo pacíficamente como hasta entonces, lo que sin derecho alguno y con escándalo de los buenos se atreve á reclamar el actual Ayuntamiento ahora.

¿Y causa extrañeza al Corresponsal clamorero que dos Sacerdotes dignísimos lamenten con toda el alma la actitud y las aspiraciones de los concejales de hoy y no tengan ni siquiera una palabra de reproche para los de ayer? Estos señores Sacerdotes que á todos aman sin excluir á nadie, que brindan sinceramente con su amistad personal y sus favores á cualquiera con tal que sean honrados y buenos católicos, que anteponen la gloria de Dios y los fueros de la justicia á las más caras simpatías personales, tienen la rancia costumbre de fijarse en las acciones salvando siempre la buena intención de todos y... la verdad, entre la acción realizada por los señores Castelló y Ten, y la que pretenden ejecutar ahora los señores del Municipio, no pueden menos de aplaudir la primera y reprobar la segunda.

Pero esto que es lo que deba ser, quizá no parezca justo á quien afirma á tontas y á locas y con la mayor frescura, que en Onda ha venido funcionando siempre una junta administradora del cementerio.

Tenga la seguridad el Corresponsal de *El Clamor* de que, si el virtuoso y sabio Cura D. Vicente Castelló al ser evocado su nombre se hubiera levantado de la tumba, no sería para confirmar lo dicho por quien confunde lastimosamente las especies; sino para decir con paternal reproche, que vuelvan sobre su acuerdo los que apoyados en la capciosa instancia de don Constantino Emo, pretenden, quizá sin haberse dado cuenta todavía de la gravedad que encierra, llevar hasta el recinto sagrado de los sepulcros la voz clamorosa de las miserias políticas.

Y pese á quien pesare, la política no echará la zarpa á la deseada administración; pues antes que consentir tamaño desafuero, sabría el religioso pueblo de Onda, protestar levantándose como un solo hombre, contra los que así desconocieren sus deberes de católicos y sus obligaciones de representantes.

Entiéndalo también de esta manera el mal educado Corresponsal de *El Clamor* que suple por lo visto la falta de argumentos con los más viles ataques personales á sacerdotes intachables que, al menos por serlo, merecen la consideración y el respeto de toda persona decente.

Por fortuna, el Corresponsal clamorero, que, si no miente el rumor público es un pobre desequilibrado, auténtica efigie de Don Quijote, verdadera imagen del Caballero de la Triste Figura, no ha conseguido con sus injurias al Sacerdote residente en Onda, más que confirmar el clásico apotegma de que *nadie está contento con su suerte; pero todos están pagados de su hermosura y su talento*.

Porque si no, ¿cómo se explica que un ente tan ridículo sueñe en defectos físicos ajenos y un hombre que á través de las protuberancias de su cráneo deja ver las pepitas que constituyen su masa encefálica mande á estudiar Nebrija á quien podría admitirle oficialmente en su clase de Latín y Humanidades? ¡Oh ignorancia, qué atrevida eres, pero cuan caros te cuestan tus desplantes!

Por lo demás, aquellas injurias no han podido conseguir que ese *singular clérigo* se diera por agraviado pues me consta que al instarle para que defendiese ó permitiese su defensa, contestó sonriendo entre burlón y festivo, con aquella hermosa fabulilla de Hartzembusch que yo traslado al Corresponsal de *El Clamor* por lo que pudiera convenirle:

### El León y el Jumento (Fábula)

—Señor, es fuerza que la sangre corra:  
¡Dijo al León solicita la Zorra!  
Sabed que el estúpido Jumento,  
De vos murmura con furor carente.  
(Le contestó la generosa fiera)  
Déjale que rebuzne cuanto quiera;  
Pecho se necesita bien mezquino  
Para sentir injurias de un pollino.

¡Oh memo Corresponsal de *El Clamor* que, creyendo colocar una pica en Flandes, tan sólo ha conseguido poner en evidencia la ridícula intemperancia de su carácter y como los niños revoltosos dejarse los dedos en el quicio!

Termino Sr. Director pidiendo á V. dispense me haya extendido más de lo que esperaba; aunque á decir verdad se quedan todavía en cartera otras muchas cosas de las que se irá enterando poquito á poco el curioso lector si tiene paciencia.

El Corresponsal.

## Religión

**Peregrinación catalana á Lourdes.**—Se han publicado las instrucciones para la próxima peregrinación catalana á Lourdes, que tendrá lugar el 22 del presente mes.

Uno de los proyectos consiste en celebrar en la insigne Basílica de Toulouse un solemne acto religioso en honor de las insignes reliquias de los santos españoles que en dicha Basílica se veneran con grandes solemnidades, como son: San Justo, San Pastor, San Acisclo, Santa Victoria, Santiago el Mayor, San Honorato y San Saturnino, Patrón titular de dicha Basílica.

La Dirección tiene recibida de la respectiva autoridad de Toulouse la aceptación plena y aprobación de tan señalado acto religioso.

**El próximo Jubileo papal.**—Para celebrar el Año Jubilar, XXV del pontificado de León XIII, que empezará el 20 de Febrero de 1902, se propoundrá, entre otras cosas, á los católicos:

1.º Recitar con frecuencia la oración *Oremos pro Pontifice*.

2.º Una gran peregrinación internacional á Roma, durante el mes de Abril.

3.º Todas las Diócesis del orbe católico serán invitadas á celebrar fiestas y ceremonias especiales.

4.º Se recomendarán las limosnas del Dinero de San Pedro.

Y para asociar á los bienaventurados del cielo á las fiestas jubilares, tendrán lugar, durante las mismas, nuevas beatificaciones y canonizaciones.

Ha llegado á esta ciudad de regreso de la Santa Pastoral Visita, el Imo. Sr. Obispo de esta diócesis.

Damos la bienvenida á nuestro amantísimo Prelado.

**—MES DEL STO. ROSARIO.**—Continúa rezándose el Sto. Rosario en las iglesias y horas que á continuación se expresan: En la Catedral, á las 8 mañana. En el Sagrario Catedral, á las 5 y 1/2 tarde con exposición. En la Purísima, á las 6 mañana con misa y exposición. En el Rosario, á las 4 y 1/2 tarde. En Santiago, á las 5 tarde. En S. Juan á las 6 mañana con exposición, lección y oración de S. José, celebrándose la Santa Misa después de la reserva. Y en la Capilla de la Sta. Cinta, á las 6 tarde. Los sábados se reza en dicha Capilla á las 6 y 1/2 tarde con procesión.

—La Cofradía del Ssmo. Sacramento celebra la función dominical en la iglesia de S. Antonio. A las 8 misa de exposición. A las 11 otra misa. La función de la tarde es á las 5 y 1/2. Los asociados á la Cofradía harán vela durante el día á Jesús Sacramentado.

En la misma iglesia celebra el Apostolado la función mensual al Sagrado Corazón de Jesús, con misa de comunión general á las 7 de la mañana, y con ejercicios por la tarde que se celebrarán con los de la Cofradía.

—La Archicofradía de jóvenes católicas de esta ciudad consagra á su seráfica Madre Santa Teresa de Jesús un solemne novenario que tendrá lugar en la iglesia de San Antonio.

Todos los días, á partir del próximo lunes, día 7, se celebrará á las 7 de la mañana la Santa Misa, durante la cual se meditarán las principales virtudes de la Santa. Por la tarde, á las 5 y 1/2, principiará la novena con exposición del Ssmo. Sacramento.

Los sermones que se predicarán todos los días del novenario, están á cargo de los distinguidos oradores siguientes:

Día 7: Rdo. D. Cayetano Gonzalez, Pbro., O. D. Día 8: Rdo. don Joaquín Gamundi, Pbro. Día 9: Rdo. Don Jo-é Matamoros, Pbro. Día 10: Dr. Don Domingo Mauri, Pbro. Día 11: Rdo. Francisco Tena, Pbro. Día 12: Rdo. D. Cayetano Gonzalez, Pbro. O. U. Día 13: Dr. Don Tomás Bellpuig, Pbro. Día 14: Licdo. D. Rafael Alguero, Pbro.

—La partida rural de Bitem celebra mañana la fiesta dedicada á su patrona Nuestra Señora de la Oliva.

mada por el general carlista Conde de Casa Moore y fechada en Toulouse en 80 de Septiembre último, hay un párrafo que conviene hacer público en estos momentos para que nuestros correligionarios tengan conocimiento del mismo y ajusten su proceder, á las determinaciones que en él se indican.

Dice así textualmente:  
«Cualquiera que se prestase á iniciar ó secundar una algarada con el nombre (falso) de carlista, pierde el derecho de ser considerado como tal, y quedará destituido de cualquier empleo, honores ó cargos que hubiese ejercido en el partido, como sucedió á los autores de la intentona del año pasado.»

\*\*\*  
Otra vez de los carlistas empieza la prensa á hablar: ¿quiere usted, señora nuestra, dejarnos vivir en paz?

Porque ya pasa de castaño obscuro lo que sucede con las bachillerías de los periódicos liberales.

Cuando no conspiramos, según ellos, en Barcelona, nos organizamos en Gerona; cuando no pasamos armas por la frontera las estamos escondiendo en Roquetas y cuando aquí vivimos tranquilos nos agitanos en Lérida.

¿Qué se softar ó qué inventar, qué manera de escribir, qué deseos de charlar, y qué modo de insistir!

¡Y si sólo fuera esto! Ahora resulta que el Príncipe don Jaime ha estado de riguroso incógnito en Barcelona.

¡Y tan riguroso! Como que nadie lo ha visto.

## Literatura

### ORO VIEJO

#### LA CIERVA Y EL LEÓN

Más ligera que el viento precipitada huía una inocente cierva de un cazador seguida. En una oscura gruta, entre espesas encinas, atropelladamente entró la fugitiva.  
¡Más ay! que un león sañudo que allí mismo tenía su albergue, y era susto de la selva vecina, cogiendo entre sus garras á la res fugitiva, dió con cruel fiereza fin sangriento á su vida.  
*Si al evitar los riesgos la razón no nos guía, por huir de un tropiezo damos mortal caída.*

Samaniego.

#### LA VÍBORA Y LA SANGUIJUELA

Aunque las dos picamos (dijo un día la víbora á la simple sanguijuela), de tu boca reparo que se fia el hombre, y de la mía se recela.  
La chupona responde: va, querida; mas no picamos de la misma suerte; yo, si pico á un enfermo, le doy vida. Tú, picando al más sano, le das muerte.  
Vaya ahora de paso una advertencia: Mucho censuran, sí, lector benigno, pero á fé que hay bastante diferencia de un censor útil á un censor maligno.  
*No confundamos la buena crítica con la mala.*

Yriarte.

### MESA REVUELTA

#### AMOR DE LA PATRIA

¡Patria! nombre sublime que enardece; sentimiento purísimo que encanta; flor delicada que en el pecho crece y al nivel de los héroes nos levanta.

Yo guardo para tí con grato anhelo un tesoro de amor grande y ardiente; por tí luchara hasta escalar el cielo sin esconder jamás mi altiva frente; por tí sufriera esclavizante yugo, y al morir bendijera á mi verdugo.

A. G. Clemencín.

#### UN OBRERO Á OTRO OBRERO

Del tesoro inexhausto de armonías que entraña la amistad en su venero, un flón de mis hondas simpatías es para tí, pundonoroso obrero.  
¿Sabes por qué? Porque al llamarte hermano confunde nuestros nombres la existencia; pues si encalleces tú la dura mano, yo encallezco también la inteligencia.  
Miro el sudor en tu rugosa frente; y al recoger sus gotas con mi palma, siento que escurre en mi cansada mente algo negro y glacial... ¡dolor del alma!  
Soy huérfano cual tú; cual tú descalzo, dilaceró mis pies con los abrojos; y creyente, cual tú, en mis penas alzo, al Crucifijo del altar los ojos.  
¡Al Crucifijo, sí! Pobre con pobre precisa que cambiemos el saludo.  
¿Quién hay que un santo orgullo no recobre cuando ve que Jesús muere desnudo? Bendigamos al Dios que nos bendice; y de la cruz donde inmolarse quiso, en nuestra cruz oiremos que nos dice: «¡Pobre, sube conmigo al paraíso!»  
¡Ay! Si un día á la cúspide del monte te eleva en raptó el tentador inmundo, y en la amplia redondez del horizonte por cada adoración te brinda un mundo: Si el astuto impostor cife á sus sienes las infulas pomposas del profeta, y al par que azuza en tí la sed de bienes te roba el pan y con tu pan vejata; Si cubierto de máscara el tirano te ofrece una diadema de bambolla, y en tanto que te aclama soberano, remacha en tu cerviz la áspera argolla:  
Si entre el confuso estruendo de la guerra el demagogo te provoca á duelo, y al verte sin hogar sobre la tierra quiere también arrebatarte el cielo... ¡Obrero... hermano mío! No le escuches: que el reptil envenena cuando lame. Y si es deber que hasta la muerte luches, lucha... y sé martir, pero nunca infame!  
Que arranquen el mendrugo de tu mano, que aniquilen tu vida, si es preciso... Pero ¡por Dios! ¡por Dios! noble artesano, ¡no te dejes quitar el Paraíso!

Andrés A. Polo.

## Crónica

—Después de haber sopotado con admirable resignación cristiana, rápida y cruel enfermedad y confortado con los auxilios espirituales, ha fallecido el joven estudiante de Medicina, don José Monfort Ferrando, muy apreciado en esta ciudad por su aplicación y bondadoso carácter.

Reciba su inconsolable familia nuestro más sentido pésame.

—Ha sido nombrado Registrador de la propiedad de este partido D. Fernando Sepúlveda Quirós, quien llegó á esta el jueves último.

Le saludamos efectuosamente.

—Por la causa del 16 de Abril de 1899, han sido procesados el ex Diputado á Cortes D. Teodoro Gonzalez y siete electores que en aquella luctuosa noche acudieron á las Casas Consistoriales.

El proceso es larguísimo, pero después de todo los Tribunales, inmunes de las miserias políticas, fallaran, estamos seguros de ello, con la imparcialidad y la justicia que Dios y las leyes les exigen.

—El miérocles llegó á esta ciudad el segundo batallón de Luchana al mando del Teniente Coronel don Federico Gomez, relevando al primer batallón. Se ha alojado en los cuarteles de San Francisco.

—El lunes, procedente de Tarragona, llegó á esta ciudad nuestro querido amigo el ilustrado Director del Museo Arqueológico D. Angel del Arco y Molinero.

Durante su permanencia en esta visité

nuestro Museo, del que se ha llevado muy buenas impresiones.

—Ha fallecido en la Espluga de Franco el conde político tarraconense don Pedro Antonia Torres. R. I. P.

—Se asegura que las Cortes no se abrirán hasta el 30 de este mes.

—Ha llegado á Barcelona el nuevo Obispo de aquella diócesis Dr. Casañas, dispensándosele un carifoso recibimiento.

—La importante villa de Uldecona celebra sus fiestas y fiestas dedicadas á su patrón San Lucas del 17 al 22 del corriente mes.

—A causa de la humedad producida por las lluvias en las rocas sobre que se levanta la muralla almenada de Cuarteles que da el extremo de la calle de la Unión, derrumbóse buena parte de las rocas salientes en un volúmen quizás mayor de cien metros cúbicos, sin que, afortunadamente, causaran daño alguno.

—Se ha suprimido el impuesto transitorio del 30 por 100, que pesaba sobre las cédulas personales.

—Se ha dispuesto la por Superioridad que los traslados de matrículas y expedientes originales por la nueva demarcación territorial de los Institutos, no devenguen los derechos establecidos.

—Ha fallecido en Lérida el canónigo de de aquella Catedral nuestro distinguido paisanoltre. Sr. Doctor D. Francisco Ramos Als, natural de Miravet.

—Algunos periódicos de Madrid y de provincias demuestran, con la mayor seriedad y al parecer con muchísima razón, que entre las varias calamidades que los españoles padecemos existe, y con caracteres verdaderamente aterradores, la del hambre.

No puede ser. Aquí no hay más problema que el clerical.

Ni necesidad mas hondamente sentida que la de la expulsión de las órdenes religiosas.

El trabajo los Curas y los frailes! que tanto se repite, debe ser un alimento muy sano para los estómagos desfallecidos.

Y después del famoso decreto de Gonzalez dado con el propósito de someter á la ley común á las Congregaciones religiosas, ¿quién puede sentir hambre?

Eso debe ser una invención.

Los españoles, sépalo el mundo entero, estamos reventando de gusto por todos los poros de nuestro cuerpo.

Porque poseemos la mayor de las dichas á que pueden aspirar los ciudadanos de un país libre: la de contemplar en las alturas del poder á las instituciones y á los hombres que nos quitaron de un golpe el peso de las colonias y la carga de la vergüenza. ¿Que otra cosa podíamos desear?

—En el próximo Consejo de ministros se acordará la prórroga del plazo de redención á metálico de los reclutas del actual reemplazo.

—Muy requetebien obró la redacción de nuestro colega «El Pensamiento de Asturias», negándose á concurrir al banquete que dió el hermano Canalejas, el Alcalde de Oviedo. Así hubiéramos obrado nosotros en tal caso, para no caer en la tentación de hacerle un feo en el festín, como en los Juegos Florales se lo hicieron el Prelado, el Cabildo, los católicos y hasta la Reina del festejo.

—El popular espada Litri, como buen español y andaluz por añadidura, no se ha tenido á menos acudir á la Patrona de Huelva en su enfermedad, ni se avergüenza de que publiquen los periódicos este párrafo de una carta suya: «Hoy, gracias á los favores de la Santísima Virgen de la Cinta, á quien he recurrido, me hallo fuera de peligro y casi bueno.» Así se portan y expresan los españoles legítimos, aunque sean toreros como Litri.

—Ha fallecido en Almazora, su pueblo natal, el alumno interno de este Seminario D. Juan Bta. Beltran Liop cursante de tercer año de Filosofía.

Acompañamos en su justo dolor á su atriada familia y encomendamos á Dios el alma del finado.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

## Política

### Aviso importante

En una carta recibida en Barcelona fr-

Almacén de drogas y coloniales

DE ENRIQUE CARPA

DEPOSITO de los tan nombrados "CONFITES CARPA" para combatir toda clase de TOS por rebelde que sea.

GUANO AMONIACO FIJO para toda clase de cultivo. Tambien en toda época se expenden todas las primeras materias para abonos y confección de guanos, como asimismo.

El Lisol

Preciosa sustancia para combatir toda clase de insectos, especialmente la SERPETA de los naranjos. La persona que quiera hacer ensayos puede pedir cuantos detalles desee que se los facilitarán en este establecimiento.

AZUFRE FLOR Y FLORISTELA, puro garantido, SULFATO de cobre Rio Tinto á precios muy ventajosos, como asimismo todas cuantas sustancias hay para combatir los males de la Vid.

En este mismo establecimiento se hallará gran surtido de vinos y licóres del país y extrangeros, Cafés, Thés Salchichon de Vich, Buitarró catalán, Quesos de todas clases y países, Chocolates de las mejores marcas, especialmente Colonial y Padres Benedictinos, conservas de frutas, carnes y pescado y todo cuanto se desee en el ramo de especias y comestibles.

Gran fábrica de bebidas gaseosas de Enrique Zaragoza

San Blas 11. - TORTOSA. Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro.

GENEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos clase 2.ª

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla, clase 2.ª

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas extrangeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer Picón, Absenta, Vitter, Vermouth, etc. etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

Sombrerería «LA ECONOMICA» de Antonio Delsors

-3, Ciudad, 3.- TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extrangero, á precios baratísimos.

Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.

No comprar sin antes visitar dicha casa.

- 3, CIUDAD, 3 -

TALLER DE ESCULTURA DE Mariano Martí

Calle de S. Antonio n.º 12 (vulgo Bosch)

Se construye en este taller toda clase de escultura en marmol, piedra, madera, yeso y barro.

Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.

También se hace todo encargo de taller para ebanistería.

Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

Oficial de Peluquería

Se necesita uno que sepa bien su obligación á todo estar, con y sin manutención según condiciones. Peluquería de Manuel Mascarell, Moncada.

HIPOFOSFITOS CLIMENT SALUD. CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Esófago, Inapetencia. Exijase el legítimo jarabe marca "SALUD" UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

RELOJERIA DE Angel Costa

Calle de Taules Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y niquel desde 10 á 100 pesetas.

Composturas de todas clases con prontitud y perfección. Se garantizan por un año.

Taller de escultura en madera y marmoles DE IGNACIO BELTRI

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

ROSA 18, TORTOSA.

MERCERIA Y PAQUETERIA de Manuel Monfort

Plaza de la Fuente n.º 2 y Plaza de la Constitución n.º 19. Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasia, artículos de piel, cinturones, juguetes, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes carton madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir á indulgencia; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.

Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús para fachadas y puertas, estatuillas etc. etc., todo á precios sumamente baratos, objetos de Iglesia de legítimo metal blanco (plata Meneses) y de bronce-oro al mismo precio de fábrica, estando á disposición de los compradores el catalogo y nota de precios vigente para su comprobación.

Gran sastrería Iberica

BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMPRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS

Chiviots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.

Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños.

Especialidad en el corte y baratura sin competencia.

HOJALATERIA DE Eduardo Lluch

Plaza de la Catedral, 1.

MECHERO UNIVERSAL

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55% de economía.

Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.

No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

MORESO

Calzado de todas clases arreglado á las últimas novedades.

REBAJA DE PRECIOS en el calzado de lona.

Fabricación especial de calzado á medida modelos de l. casa.

Depósito al por mayor y menor de cremas y lustres de todos colores. Tinta especial para escribir de negro toda clase de calzado blanco y color.

Toda venta de calzado de lona, vá acompañado de su pastilla para su blanqueamiento.

SUCURSAL: PUENTE DE PIEDRA, donde rigen los mismos precios y clases que en su casa de la PLAZA CATEDRAL.

Academia de Francés

Bajo la dirección del reputado Profesor Mr. P. ERRE ROL, se ha abierto desde el día 1.º de Septiembre una Academia de la Lengua Francesa en el número de la Calle del Angel piso 3.º donde se dará un curso de francés á los alumnos que lo soliciten, dándose tambien lecciones á domicilio, todo á precio muy módico.

Para jóvenes, dependientes de Comercio, que por sus ocupaciones no puedan asistir á las clases de día, habrá una clase nocturna especial para ellos.

Los resultados obtenidos en los años, que dicho Profesor se dedica á la Enseñanza de la Lengua Francesa, en esta ciudad, son la mejor garantía de la bondad del método que emplea para la rápida enseñanza del idioma.

Colegio de Ntra. Sra. de la Cinta (PARA NIÑOS)

DIRIGIDO POR D. Manuel Montagut

Enseñanza elemental, superior y de párvulos. Teneduría y con abilidad mercantil, Reforma de letra, Francés, etc.

Clases nocturnas para artesanos y obreros. Sala de Gimnasia.

Desde el 1.º de Septiembre quedo abierta la matricula para el curso de 1901-902.

MONCADA-24-2.º

Librería Religiosa Científico y Literaria

DE FRANCISCO MESTRE

Misales Breviarios Diarios Libros de texto

para primera y segunda enseñanza

Rosa, 11.-TORTOSA

IMPRESION DE JOSE L. FOGUET SALES

5 Plaza del Hospital 5 TORTOSA. En esta casa que cuenta con nuevos y abundantes materiales pueden confeccionarse toda clase de impresos con puntualidad perfeccion y economia. Obras, Revistas y Periódicos, á precios muy económicos. No se admite ningun trabajo que sea immoral ó contrario á la Religión.

La Libertad

Periódico Tradicionalista. Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España. anuncios gratis á los señores suscriptores. Redacción y Administración é Imprenta Plaza del Hospital, 5, Tortosa.